



La S.A. VIAFOBEL

Chaussée de Namur, 6
FOSES-LA-VILLE - Tél. 071/71.13.92
Fax. 071/72.58.21

Vous propose

- STOCK - BRICO - TEXTILE
- DRIVE IN - MATERIAUX DE CONSTRUCTION - BOIS
- A.D. DELHAIZE ALIMENTATION

Les magasins sont ouverts tous les jours de la semaine jusqu'au dimanche midi.

S.P.R.L. Ernoux

11, Rue Sinton, 5070 FOSSES-LA-VILLE - Tél. 71.23.26
Ouvert du lundi au vendredi de 9h à 18h30 et le samedi de 9h à 18h.

- Pour chiens et chats:
ROYAL CANIN, BENTO, EUKANUBA, FROLIC,
PEDIGREE PAL, WHISKAS, PURINA DOG CHOW, ...
- Tous les aliments et accessoires pour vos animaux
- Tout pour le jardin:
engrais, plants de pdt, semences, phytos...

Editeur responsable
DE BAST Albert
rue du Baty, 10
5070 Fosses-la-Ville.

Belgique-België
P.P.- P.B.
6220 Fleurus
BC 23173

PERIODIQUE *FSCADRILLE B-2-Z-2*
BIMESTRIEL

2010

N°1 Janvier 2010

UNION ROYALE DES RUCHERS WALLONS

LA PLANCHE D'ENVOL...

Sections associées
de Fosses-la-Ville et
de Wépion-Namur

Le 13 janvier à 14h
A la ferme Malplaquée

0.6 € Gratuit pour les membres

ADRESSES UTILES

Sections associées
de Fosses-la-Ville et
de Wépion-Namur

Président:

Mr DEBRICHY Pierre
rue François Dive, 39
5060 Falisolle
tél.: 071/76.09.64
Gsm : 0478/521.682
pierre.debrichy@skynet.be

Achats en commun:

Mr LEFEVRE Raoul
rue Sinton, 30
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.20.86(soir)

Vice-présidents:

Mr ROBERTI Philippe
ferme Malplaquée, 11
5070 Sart-Saint-Laurent
tél.: 071/71.29.67

Rapporteurs de conférence:

Mr JANSSENS André
rue des Forges, 16
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.14.73

Trésorier:

Mr VAN RUYMBEKE Bernard
rue Van Campenhout, 26
1040 Bruxelles
tél.: 02/734.88.81
Compte U.R.R.W.:
350-4106035-47
Section de Fosses-la-Ville

Rédaction de la revue:

Mr DE BAST Albert
rue du Baty, 10
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.35.15

Secrétaire:

Mme DOUMONT Françoise
rue Gustave Boccart, 10
5070 Sart-Saint-Laurent
tél.: 071/71.39.94

**Chroniqueur de la flore
et bibliothécaire:**

Mr CHABOT Camille
rue St Roch, 107
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.29.06

Site WEB :

<http://www.laplanchedenvol.be>

Président d'honneur:

Mr BARTHELEMY Claude
rue de Vitriaval, 34
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.31.54



COMBUSTIBLES
Charbons
Mazout
Diesel
TOUTES QUANTITÉS

ETABLISSEMENTS
DEBEHOGNE-EFFINIER

Rue Sinton 26
Fosses-la-Ville

Tél. 71.10.46
71.24.34
71.35.71

Le coin du philosophe

Toutes les fleurs de demain sont dans les semences
d'aujourd'hui

Beaucoup de gens croient que l'aveu de leurs défauts les
dispense de s'en corriger

La politesse est le lubrifiant qui permet de se frotter
aux autres sans les irriter

Les hommes perdent la santé pour accumuler de l'argent,
ensuite ils perdent de l'argent pour retrouver la santé

La recette du mois

Manchon de canard au miel et aux piments

Amuse-bouches

Ingrédients :

- Environ 12 manchons (ailes) de canard,
- 6 cuillères à soupe de miel liquide,
- 3 cuillères à soupe de graines de sésame,
- 3 cuillères à soupe de sauce de soja,
- ½ cuillère à café de piment en poudre,
- sel fin, poivre noir du moulin

Préparation :

- Mélanger ensemble dans un plat creux pouvant aller au four, le miel avec les graines de sésame, la sauce de soja et le piment en poudre
- Incorporer ensuite dans la sauce les manchons de canard, en les mélangeant bien à la sauce
- Couvrir le plat avec un film alimentaire transparent et le laisser mariner à température ambiante pendant 24 heures
- Le lendemain, environ 30 minutes avant de servir, préchauffer le four à 200°C
- Retirer le film alimentaire du plat et bien mélanger les manchons dans leur jus de marinade
- Mettre ensuite le plat au four pour une cuisson d'environ 20 minutes, en retournant régulièrement les manchons dans leur jus de cuisson en cours de cuisson

Présentation :

Saler et poivrer, puis servir les manchons chauds ou tièdes dans de petits bois individuels pour accompagner vos apéritifs

Conférence du 13 février 2010

Monsieur Jean-Paul Demonceau donnera une conférence sur son exploitation (c'est un très bon apiculteur semi-professionnel). Toujours dans le local habituel : ferme de Malplaquée-Sart-Saint-Laurent à 14 h. La conférence sera suivie de l'assemblée générale avec présentation des comptes et remise des diplômes des lauréats des cours d'apiculture dont voici les noms :

Elevage de reines en 2008 : François Colard - Feruglio Giorgio - Debrichy Pierre - Deroitte Bernadette - Desterke Lucien - Depierreux Pierre - Gilles Benoît - Jassogne Luc - Lepage Pascal - Lorant Nicolas - Magnon Yvette - Perinolaris Nicolas - Tholbecq Carine - Vandecasteele Rik - Wathelet Linda.

Elevage de reines en 2006 : Degrave Michel - Doumont Françoise - Mierlen Anne-Marie - Servais Alain

Cours de base en deux ans en 2006 : Bodart Pierre - Colard François - Colet Henri - Degrave Michel - Monnoyé Wavier - Minet Muriel - Servais Alain

Doivent encore venir chercher leurs diplômes du cours de base 2003 : Flament Patrick - Matton Florence. Cours de base 2004 : Matton Florence

Cotisation pour l'année 2010

Nous avons déjà commencé une nouvelle année. Si ce n'est fait, il est temps de penser à renouveler votre abonnement à la revue et par la même occasion vous mettre à couvert par l'assurance qui vous permet de vous livrer à votre hobby avec quiétude et sérénité.

Vous pouvez verser au compte de : Union des Ruchers Wallons 350-4106035-47 ou à la prochaine réunion la somme de 22 €. Il est à remarquer qu'il n'y aura plus de carte de membre.

Le mot du Président

Chères apicultrices, chers apiculteurs, chers membres, chers élèves,

Avec la parution de notre premier numéro de « la planche d'envol » pour l'année 2010, arrive en extrême limite, les traditionnels vœux.

Pas si traditionnels que cela, car en effet, c'est pour moi la première fois en tant que président de vous souhaiter une bonne année, une bonne santé, bonheur et joie à vous tous et vos familles, une réussite apicole et une saison formidable. Ainsi que pour nos très nombreux nouveaux élèves, beaucoup de satisfaction dans la découverte du monde de nos avettes.

Le traitement varroa étant fait avec beaucoup de difficultés vu les températures assez basses depuis la mi-décembre, il nous faudra surveiller de près la nourriture dès le retour de la bonne saison qui risque de démarrer rapidement. Et si problème il y a, une reine à remplacer, du matériel à acheter, à prêter, ou tout autre chose, en tant que membre, la section de Fosses-la-Ville est là pour vous aider.

Nous répondrons d'autant mieux à votre appel dans la mesure où vous serez acquitté de la cotisation annuelle de 22€ au compte 350-4106035-47 ou auprès de notre sympathique assistante Linda lors de la prochaine réunion de février.

C'est en effet grâce à une association importante et en bonne santé, que nos rencontres seront fructueuses et que notre force pour la lutte contre les agressions et la mauvaise gestion de la nature sera décuplée au profit de toutes nos générations futures.

Pierre Debrichy

Pour les apiculteurs intéressés

Vers le 20 mai, suite aux activités du rucher école, les responsables proposeront, aux membres en ordre de cotisation, des reines 2009 pour un prix abordable. Afin de gérer au mieux les demandes, veuillez vous adresser à Monsieur Debrichy Pierre, qui sera éventuellement présent à la prochaine réunion.

Quelles sont les mesures à prendre pour retarder l'échéance ? N'acheter si besoin, que des essaims ou des reines de nos races locales, provenant d'élevages locaux, et oublier les « belles étrangères ». mais puisque le doute plane sur son éventuelle présence, il nous faudra désormais prendre un peu de temps supplémentaire pour le rechercher lors des prochaines visites, en utilisant comme support comparatif les photos du parasite et celles de ces cousins de la famille des Nitidulidae parues dans la presse apicole. Pour l'instant nous ne possédons pas de consignes officielles pour lutter contre cette nouvelle parasitose. Lutte chimique, lutte biologique, autres moyens ? Espérons que nos instances sanitaires nationales nous en proposeront rapidement, avant que l'un d'entre nous ne découvre avec horreur et complètement désarmé, le petit scarabée de la ruche.

Extrait de l'Abeille de France

Extraits de croyances, légendes et dictons de la pluie et du beau temps

Février le plus court de tous les mois, est de tous le pire à la fois

Au mois de février chaque herbe fait son pied

A la Saint-Joseph beau temps, promesse de bon an

Le soleil de mars donne des rhumes tenaces

Correction :

Un lecteur attentif a remarqué, entre-autres, deux erreurs qui se sont glissées dans la rubrique « Dictons et légendes sur la pluie et le beau temps » de la précédente revue. Voici la correction :

A la Sainte Luce les jours s'allongent d'un pas de puce (et non de russe !)

Un mois de janvier sans gelée n'amène jamais une bonne année (le qualificatif : bonne, était resté dans l'ordinateur !)

Les ennemis sont peu nombreux. Le principal parasite animal est le ver de la noisette, qui nécessite deux à trois traitements par an à base de Carbaryl.

Une nouvelle menace – *Aethina timida*



Il y a 25 ans environ, la presse apicole mettait en garde la profession sur une menace venant de l'Est, appelée Varroase. D'après les autorités de l'époque, la propagation naturelle de l'acarien responsable de la maladie, le varroa, ne pouvait guère dépasser 15 km par an, distance que peuvent parcourir les vecteurs naturels de la maladie : le faux bourdon ou l'essaïm. A cet allure, on aura bien le temps de le voir arriver se disait l'apiculteur, mais c'était sans compter sur

le commerce, la transhumance, les centres apicoles. Et en 1982, contrairement à tout ce qui a été théoriquement prévu, Varroa a franchi le Rhin et a été ensuite découvert l'année suivante sur notre sol avec une vitesse de propagation de 800km/an soit plus de 50 fois la prévision.

24 ans plus tard, les propos ne sont pas de rechercher les responsables de cette propagation rapide, mais d'imaginer qu'avec le coléoptère *Aethina timida*, les mêmes causes produiront les mêmes effets. Une chose est quasi certaine : le parasite arrivera un jour chez nous. Espérons que ce soit le plus tard possible, à moins qu'il n'y soit déjà importé.

Résumé de la dernière conférence du 12 décembre 2009

A l'aide d'un projecteur couplé sur son ordinateur, Monsieur ROUSSEL nous a commenté son parcours à la recherche d'éléments archéologiques concernant l'apiculture à travers les âges et quelques pays tels que par exemple :

L'Espagne où l'on redécouvre dans la grotte de Bicornes d'anciennes colonies

En Irak où des écritures sont exposées sur des plaques de cire

En Egypte le tombeau de Pabusa sur lequel est gravé, entre autres, des abeilles

Des fouilles au Maroc ont permis de retrouver des ruches cylindriques collées et superposées pour former un amas de plus de 1000 ruches

A Malte de longs murs maçonnés abritent également des ruches cylindriques avec un accès par l'arrière

En Pologne jusqu'au moyen-âge les arbres creux servaient de logement aux abeilles

Plus récemment, dans les Alpes Maritimes il y avait encore des ruches taillées dans les falaises, comme d'ailleurs en Turquie, avec un accès par des couloirs creusés sur l'arrière

Des photos représentent en France des murs de maisons d'habitation percés de niches donnant sur des ruches.

De nombreux détails sur les méthodes et le matériel utilisés furent également présentés.

Comme il est impossible de tout présenter dans ce résumé, vous pouvez vous procurer, pour la somme de 45€, le livre très bien illustré, écrit par notre conférencier Gaby Roussel et son collègue René Mestré

C'est avec grande satisfaction que les nombreux auditeurs ont appréciés l'exposé, hors du commun, de Monsieur ROUSSEL

Achat en commun – Réorganisation

Nous devrions plutôt dire : organisation. Quand nous avons créé cette activité, notre but était, et est encore de servir l'apiculture et les apiculteurs.

Pour l'installation de cette activité le responsable désigné, notre ami Raoul, s'est dévoué sans compter. Il y a consacré beaucoup de son temps libre et la plupart de ses loisirs en déplacements, téléphone, etc... et ce pour trouver les meilleures conditions de prix et de qualités et vous servir au mieux. Tant que la vie professionnelle l'obligeait à des horaires réguliers, il pouvait vous servir presque à la demande.

Mais voilà, bien que comme eux il soit tonsuré, Raoul n'est pas un moine assigné à résidence dans son monastère et aux seuls services de la communauté. Tout comme vous, il a une vie de famille et nous devons la respecter.

Achats en commun ça veut dire achats groupés ; c'est-à-dire, et comme le prévoit la législation à ce sujet, des commandes réunies et distribuées en une seule fois. Cela suppose, que pour une date précise, vos commandes regroupées font l'objet d'une transaction commerciale et vous sont livrées dès réception de la marchandise. Le préposé au service n'est pas un commerçant qui attend votre visite et tire profit de celle-ci, il n'est en rien de plus qu'un apiculteur comme vous.

Alors pour continuer à vous servir au mieux, et dans le respect des libertés de chacun, voici nos propositions :

Pour autant qu'elles soient faites dans les délais normaux et que l'approvisionnement en soit possible, vos commandes, faites par téléphone ou par écrit, vous seront livrées lors de nos réunions et conférences les deuxièmes samedi des mois pairs. Si d'aucuns rencontrent quelques difficultés concernant notre proposition, ils peuvent contacter directement Raoul Lefèvre.

Gouverner c'est prévoir. Merci à tous de votre bonne compréhension.

Le Comité.

Noisetier (*Corylus avellana*)

Le noisetier, aussi appelé coudrier, est un arbrisseau de 2 à 4 mètres de hauteur et appartenant à la famille des Bétulacées (comme le saule et le bouleau)

Le noisetier est très rustique et s'accommode de tous les climats et de tous les terrains. C'est une plante des bois, des haies et des jardins qui donne, comme tout le monde le sait, des fruits comestibles : la noisette qui est un akène (fruit avec une seule graine) riche en huile et se récolte en septembre et octobre. Le premier producteur étant la Turquie



Le noisetier porte sur le même pied des fleurs mâles et des fleurs femelles mais l'auto-pollinisation est insuffisante. Aussi, il faut avoir recours à la fécondation croisée, c'est-à-dire planter dans un même verger plusieurs variétés qui fleurissent en même temps et qui sont compatibles. Le pollen est transporté par le vent. La diffusion du pollen sera d'autant meilleure que le climat sera plus sec pendant la floraison ; la pluie et le brouillard étant les principaux obstacles. Les stigmates étant réceptifs pendant plus d'un mois, il suffit cependant de courtes périodes sèches pour assurer la fécondation. Les insectes ne jouent aucun rôle dans la pollinisation. Il faut cependant remarquer que les abeilles y trouvent un complément non négligeable au même titre que le saule.

La reproduction du noisetier se produit par marcottage, drageonnage ou bouturage. Il est seulement en pleine production vers ses 10 ans et peut vivre 60 ans. En Europe, les écureuils sont des éléments importants dans la reproduction du noisetier. Ils enterrent les noisettes loin de l'arbre, afin de se faire des réserves alimentaires, mais semble oublier fréquemment l'emplacement de ses réserves.